
养生党的
“天秤之舟”

□维罗纳

【都市随想】

我的淘宝婚礼□沈杰群

职场上真正的秘密，从来不是签
了保密协议的那些“商秘”，永远是关
于人的。人从哪里来，人往哪里去。

有段时间，各行各业都不景气。
不管老板给出的钱够不够，只要兜里
的钱攒够了，心就愈发受不得委屈。
据说某家公司员工股一上市，一言不
合，抬腿即走，全司上下，顿失颜色。

年初的预算里，人均成本、点均成
本早就给匡好了，哪有那么多的备胎
可供随时上岗？招聘广告是万万打不
得的。同行和客户都是明眼人：又没有
新机构获准筹建，绝不是什么事业大
发展，一定是打“够级”凑不齐人了。可
光靠点对点的挖角，那些敞着口的活
儿不等人啊。因此，及时洞察转会企图
并介入干预，就变得非常重要。而这，
是有迹可循的。

本文试图就此做一些分析，供业
界参考。

在某司，管理干部步出办公室，不
管去参会也罢，找上级汇报工作也罢，
腋下是一定要夹着一个本本的，这是
某司不上墙的企业文化，根深而蒂固，
入脑又入髓。于总一向是这一文化的
忠实践行者。直到某一天，见他没拿本
儿，信步就走进了老板办公室，有些阅
历的人心里不禁“咯噔”一下子。

果不其然。第二周，大家就目送
于总潇潇洒洒地奔向下家了。

类似有违常规的言行，还包括一
个素来谨言慎行的老实人猛地敞开
了心胸；一张忠实记录老板坏脾气的
脸上，突然浮现出恬淡而神秘的微
笑，如果不是即将拿下一个大单，那
就是要将这里的一切彻底放下了；再
如，某人对年终奖的发放时间表现出
了特别的关心，问了人事，问财务，那
就是一个再确凿无疑的信号了！

其实，信号不只存在于细枝末节
里，有些指征甚至可以量化。科技部门
是公司里盛产包装箱的部门。装电脑的
纸箱子质地结实，大小适中，用来搬家

最合适不过。如果某月科技部的废品收
入锐减，那就应该引起足够的警惕了。

大数据时代，数据无处不在，缺
少的只是有效的整合与分析。某天加
班，在公司餐厅吃饭，看到王姐左手
提着几条软中华，右手拎着一大提

“牛二”，从小超市里健步走出。我深
情地看着她败家的身影，心里默念：
天下没有不散的筵席啊。

由是，建议设有小卖部的公司，
收银系统可与HR管理系统联网，余
额接近于零的账户及时红灯预警。转
会企图，尽在掌握。

临近婚礼的那段时间，每个遇见
我的朋友、同事都会关切地问一句：

“怎么样？婚礼准备好了吗？”我总是
无奈地答复：“大工程筹备得差不多
了，但最终完成时间，还要取决于各
位淘宝店主的发货速度……”

听到这句话，大家都以为我在说
笑。可我实在不好意思告诉他们真相
只有一个——— 我的婚礼，真的就是淘
宝下个单。

是不是听起来非常草率？
在平日里，我并不是一个网购成

瘾的宅女，自己的淘宝购物车也通常
保持着理性的冷清状，非遇真爱绝不
剁手。

一个对网购缺乏至上崇拜的人，
却甘愿把人生的重大仪式交给素昧
平生的网店卖家，而且抱以无限信
任。如果非要分析这种奇特的心理，
我想，也许多半是出于一种对“自我”
底色的偏执吧。通过那些五颜六色的
有趣网店，尤其是能提供私人定制服
务的店铺，我总能找到符合个性和爱
好的种种可能性。“淘宝婚礼”的乐趣
在于，当我向那个世界输入几条关键
词后，若干种组合的结果瞬间生成，
又反过来延伸了我的想象力，激发更
多灵感。

列下了清单，轰轰烈烈启动“淘

宝婚礼”模式后，我果然收获了一段
画风特别的婚礼筹备期。随着各项工
作的全面深入，大大小小的麻烦接踵
而至，连绵不绝……当然，这都是我
自找的嘛。

明明在其他姑娘那儿不成问题
的环节，到了我手上繁琐程度就翻倍
了。比如选购喜糖和伴手礼，为了不
落俗套，我耗费了不少工夫。我去淘
宝上寻觅喜糖盒，几乎每一家都让你
心水到不能自已。来回纠结了20家，
最终荣幸入选我们婚礼的是一种富
有自然野生气息的手工喜糖盒。盒子
如手工羊皮纸一般，自带粗粝、复古
的质感，但外侧绘制的图案是清雅细
腻的绿叶。

听我描述似乎还不错？好了，于
我如此完美的喜糖盒，背后意味着两
个人漫长的苦役。200个喜糖盒，需要
一一亲手折叠、装袋；而最天然最动
人的满天星花朵，需要用胶枪一一喷
胶，粘贴。

工作之余，我们两个人好些天都
哈欠连连，围着大餐桌，举着一把插
电的胶枪轮番作业，这需要熟练和速
度——— 胶一凝固便得返工。工业感浓
郁的场景，好几次都吓到了造访的快
递小哥，他们惊呼：“这哪里是自己结
婚，分明像给别人办婚礼啊！”

至于伴手礼盒、婚礼请柬，我得不
停和淘宝客服沟通构想、督促进度。有
时候太困了，正和客服打着字就倒头
睡着了。我们的伴手礼盒，是一只长方
形带锁扣的木质盒子，里面盛放着一
瓶蜂蜜、一罐花茶，还有两个城市气味
香薰盒“北京”“上海”，纪念我们俩曾
经分隔南北的异地恋岁月。

某个客服评价：“从要求来看，好
像都能想象你们共同经历了很多很
美的时间。”我说，美不美，不好说，但
一定是特别的。

在网店订婚纱照、草地甜品台、
婚礼道具、自己的头饰、婚房的气
球……大日子临近，我们天天都会收
N个快递箱，去和N个客服话痨。

总体而言，“淘宝婚礼”模式，并
未令我的婚礼筹备轻松半分，反倒增
加了好些工作量和压力。但整个过
程，的确不曾令我萌生半分遗憾和后
悔。市面上那些现成的婚礼全套服务
套餐固然省心，固然因被无数新人实
际体验过而极富安全感。但我不希望
在这场属于自己的婚礼中，在起跑线
位置，我就直接钻进别人的模板里，
让所有事情“被决定”“被做主”。我更
愿意以我和他两个人的真实内心诉
求为地图，摸索着，走向真正值得期
待的婚礼那一天。

【生活方式】
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去年的这个时候，主打青年
读者的《新周刊》还在规劝着年
轻人反思“养生党”背后的老年
孤独，谁想到才一年时间，当初
在知乎上关注回答“有被养生节
目洗脑的家人是怎样一种体
验？”问题的数十万年轻人，已经
转做了豆瓣上的青年养生党。

当然，他们是以带有年龄特
色的方式，比如，一边暴饮暴食，
一边吃着健胃消食片；每晚都坚
持夜跑，时间是在喝完酒之后；聚
餐吃饭时，啤酒里泡枸杞，可乐里
加党参含片；烫火锅时吃完一桌
肉，来一点绿色食品：雪碧。

说完男青年的养生指南，女
生的更是辣眼睛：吃辣条的时候
配一杯去火的金银花茶，一边熬
夜一边涂眼霜、敷面膜；冬天穿
破洞裤出街，却偷偷在里面套着
肉色的保暖打底裤。

这种中年人视为一边养生一
边找死的做法，叫做“朋克式养
生”。就像那些“看到抽烟会让人
少活三年的新闻，吓得我赶紧点
上一根压压惊”“熬夜看加班至深
夜猝死的新闻”段子，带着黑色幽
默，带着年轻人玩世不恭的味道，
却在现实世界中真实上演。

此时，回看淘宝购物统计数
据里，90后购买了近4成的生发
护发防脱产品的消费者，由此衍
生出的“70后黑发还在90后已经
脱发”爆文，除了逗乐，其实更多
展现了年轻人的无奈：

被精心呵护长大，衣食无忧的
他们，踏入职场后，却面对收入跟
不上消费，闲暇总被加班占据的现
实。在这些为生活奔波的日子里，
追求健康变成了一件奢侈的事。很
多人常年熬夜加班工作，宅在家里
不出门，作息混乱，饮食糟糕。

于是，“明天和意外，永远不
知道哪一个先来”，看似随意潇
洒的90后，其实精神压力远比我
们想象的要大得多。

所以，如同父母在微信圈里
转发养生文章的接力，年轻人也
开始了对身体健康的关注。即便
他们普遍接受过高等教育，有更
多的信息收集和辨别能力，依然
无法阻挡他们用暗黑魔幻的不
靠谱方式，自以为是地养生。甚
至在他们鄙视油腻中年时，一样
忍不住偷偷学习他们保温杯里
泡枸杞的做法。

今年，朴树、万晓利这些消
失许久的“青春”歌手纷纷回归，
带来一种中年式的青春味道。而

《天秤之舟》这个万晓利的新专
辑名，就可以视为眼下朋克养生
的注脚：在人生的航路上，生活
的船上除了理想、激情和奔忙，
另一端总要装载一些让天秤平
衡的东西。

万晓利的朋友如此回忆他
的青年岁月：“他的性格很内向，
但又人在江湖，所以很长时间就
靠酒精来平衡自己和周围的环
境的关系。他不喝酒的时候和人
相处很迷离，酒后就会很释放也
很颠狂。”

曾经，不为脱发烦恼，也没
有买房压力的年轻人，用酒精来
平衡理想与激情；现在，心事重
重的年轻人，依然用酒精和夜晚
来塑造青春，只是在愈加布满张
力的人生海洋中，他们额外装进
了运动、健康、养生这些当初的

“老年事项”。
也许相比于单纯的挥霍身

体与时间，这种加入了中老年养
生味道的调和式生活，才更接近
生活的本质。

□魏震

【职场故事】
转会企图的显性分析

第七楼□根柱

家住舜城七楼，没有电梯，每天
往返上下，从结婚时搬到这里，已是
七年有余。房子登记在辉哥名下，别
无他想，最愁买房还要办手续，全劳
辉哥不嫌弃，就由她操持了。

那时每个月都要掐着手指付月
供，至今辉哥还常叨念，没钱交房贷
时，就给保真打个电话，他便爽快地
打钱过来，他那时刚到银行上班，身
材还没有发福，但亦因为做银行的缘
故，我们就好意思了起来。其实，他每
月的工资也不多，我们相差无几，他
常说:“根柱你得省着点花。”

教我存钱说得最多的还是磊哥，
直到如今，我人生的每个重要时刻都
少不了他的影响。磊哥监理出身，买
第一所房子时，帮我查看房源，仔细
地看过了户型，点了头，我便付了首
付。装修小房子的时候，他刚开了一
家酒店，我便打车去他店里吃碗免费
的西红柿鸡蛋面，有一次他居然开着

那辆老桑塔纳把我送回家，怎么开回
去的，他说至今还是个谜。

那座仅有45平米的小房子，成了
兄弟们最常相聚的地方。把酒言欢，
无所不谈，竟有一个雨夜晚归，东旭
的车开进了北园桥底的深潭，发动机
立马报废，当时他还没有结婚，就在
前天他的小儿子满月，恭喜兄弟，没
能到场，怪根哥。

第二次买房，磊哥召集大家来到
我的小房子，东旭、张睿、井丽丽、保
真等兄弟们都在，会议的宗旨是根柱
结婚买房要23万，大家有钱出钱有力
出力，不到一天款项全部凑齐，那时
大家才工作不到两年，估计都掏空了
家底，我说要立字据，他们说就你事
多。贷款是保真全程帮我办下来的，
装修是刘峰和柏松帮我操持的，想起
装修时就借住在玲子家，时间真快，
我们的孩子都快打酱油了。

辉哥怀木童辛苦，必须卧床保

胎，因耳石综合征突发，天旋地转，呕
吐不止，吓得我六神无主，就给兄弟
们说了一声，不到半个小时，德亮、小
孬、东旭、磊哥、张磊、徐镇都闻讯而
来，抬着担架将辉哥从七楼抬到一
楼，查完体，又将辉哥从一楼抬到七
楼，以前我总嫌七楼太高，自此以后，
我只感恩这七楼的高度，它的每一层
因为有兄弟们的身影而变得庄严，我
给辉哥说这七楼的房子，便是木童的
祖屋，卖什么都不能卖这套房子。

如今，我每天都要带着木童去幼
儿园，这七层楼的距离，成了他接触
世界的第一步，他已能来回上下，走
到四楼的时候会说 :“累了，要爸爸
抱”。可知当时的叔叔们是一口气抬
着你和妈妈走到了七楼。或许，我不
该把父辈的恩情强加给你，我只是自
豪，有这样一帮兄弟姐妹，从初中到
现在，彼此的人生大事，我们都未曾
缺席。

【心弦一动】
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